

## LE PRÉSENT NUMÉRO

Rémi Moreau

Volume 70, Number 1, 2002

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1107553ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1107553ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

HEC Montréal

ISSN

0004-6027 (print)

2817-3465 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Moreau, R. (2002). LE PRÉSENT NUMÉRO. *Assurances*, 70(1), 1–3.  
<https://doi.org/10.7202/1107553ar>

## LE PRÉSENT NUMÉRO/THIS ISSUE

par/by Rémi Moreau

Avec le présent numéro, la revue *Assurances*, fondée en 1932 et publiée pendant trois ans sous la forme d'un journal mensuel, entre dans sa soixante et onzième année.

Nous avons pensé, à cette occasion, faire revivre, sous différents angles, les grands moments de l'assurance ou de la réassurance depuis cette époque. Nous remercions sincèrement les collaborateurs qui nous ont aidé dans cette odyssee.

À tout seigneur, tout honneur. Il nous incombait d'abord de faire revivre la carrière de Gérard Parizeau, le fondateur de cette Revue. Jacques Parizeau, l'aîné des fils, décrit l'homme d'abord, un personnage exceptionnel par l'ouverture de son esprit et sa culture, puis les principales étapes de cette triple carrière de professeur, d'assureur et d'historien. Il ne manque pas de signaler les ouvrages écrits par Gérard Parizeau et les marques de reconnaissance qu'il a reçues de certaines institutions universitaires, de l'État français et du gouvernement québécois.

Puis, Rémi Moreau, le rédacteur en chef de la Revue, remémore le périple de cette Revue, à travers quatre étapes. Il identifie, en effet, les quatre périodes à travers lesquelles ses directeurs ont laissé leur empreinte, gardant son esprit de revue à la fois théorique et pratique, continuant de faire paraître des études approfondies, chacun laissant sa marque et contribuant ainsi à son évolution. Ces quatre périodes sont les suivantes : le Journal publié par Gérard Parizeau sous forme d'un mensuel (1932 – 1935) ; la Revue trimestrielle publiée par Gérard Parizeau (1935 – 1988) ; la Revue trimestrielle publiée par Rémi Moreau (1988 – 1996) ; la Revue trimestrielle publiée par Georges Dionne (1996 – 2002).

Il importait ensuite de dresser un tableau des étapes marquantes de l'assurance et de la réassurance au fil du temps. Nous avons aussi obtenu la collaboration de Robert Parizeau, le second des fils de Gérard Parizeau, qui a pris la relève de son père dans le domaine de l'assurance et qui a œuvré dans ce secteur pendant quelque quarante ans. Il présente certains aspects de l'évolution du marché de l'assurance et de la réassurance au Canada et il aborde les principales branches de l'assurance : assurance vie ; assurance de dommages ; les intermédiaires d'assurance ; la réassurance de dommages ; la réassurance vie ; puis les autorités de contrôle de l'assurance.

Dans la même veine, ciblant de près l'évolution de l'assurance de personnes au Québec, les auteurs Jacques Saint-Pierre et Diane Saint-Pierre décrivent la remarquable progression de cette industrie, depuis l'émergence des francophones, durant les années 1930 et 1940, jusqu'au mouvement actuel de démutualisation des principales sociétés, le tout à travers la réforme de la législation et le décloisonnement des institutions financières. L'assurance de personnes a connu des progrès considérables. Il suffit de rappeler, à l'heure de la mondialisation des marchés, qu'ils se trouvent aujourd'hui confrontés à des défis importants liés à divers facteurs, notamment la concurrence, les changements technologiques et le vieillissement de la population. Cette étude est toutefois de portée générale. Il n'était pas possible aux auteurs d'aborder, en un espace aussi restreint, certains aspects très pointus, associés au rôle du nationalisme québécois ou à celui de l'État, notamment la politique du décloisonnement sur la santé financière des grands assureurs québécois de personnes.

Nous avons pensé qu'il serait intéressant d'ajouter un autre volet à cette histoire de l'assurance, en ce moment de démutualisation qui touche le marché nord-américain de l'assurance, grâce à la collaboration de Martin Petitclerc, qui jette un regard pointu sur le passé pour comprendre les racines historiques de la mutualité de personnes. L'auteur n'aborde pas ici la mutualité incendie qui découle d'une logique différente et qui s'est développée d'une façon distincte.

Enfin, cette évolution de l'assurance n'a pu se faire sans de nombreuses réformes législatives, tant québécoises que fédérales. Rémi Moreau décrit les principales interventions législatives québécoises qui ont façonné cette industrie, depuis l'aube du vingtième siècle. Mentionnons la *Loi des assurances*, promulguée en 1908, et remplacée de nombreuses années plus tard, en 1974, par la *Loi sur les assurances*. L'auteur rappelle d'autres législations importantes

touchant le contrôle gouvernemental des assurances, les réformes sur les intermédiaires, le décloisonnement des institutions financières, la réforme du Code civil du Québec en 1994, sans oublier l'évolution de l'assurance automobile au Québec.

Nous ne saurions passer sous silence la contribution des lecteurs. Tous les articles ont été lus et relus par des experts indépendants, ce qui ajoute une dimension de rigueur à ce numéro. Nous les remercions tous ici d'une façon globale, car leur contribution est anonyme, mais nous avons une pensée bien particulière pour chacun d'eux.

Nous espérons que cette publication, empreinte d'une perspective englobante et historique, permettra aux lecteurs, les anciens et les nouveaux, de découvrir les grands traits de l'industrie de l'assurance, si essentielle dans la vie d'une société, des individus et des entreprises, confrontés aux risques qui menacent leur patrimoine, les profondes mutations qui ont jalonné le parcours de cette industrie et, surtout, les forces vives qui l'ont animée.

\*\*\*

The review *Assurances* was founded in 1932 and was for the first three years published monthly. With this issue it enters its 71st year.

We thought this would be a good occasion to revisit various aspects of the defining events in the field of insurance and reinsurance since the review's foundation. Our contributors on this odyssey are here assured of our sincere thanks.

Honour to whom honour is due: We must first revisit the career of our review's founder, Gérard Parizeau. His eldest son, Jacques Parizeau does so by first characterizing the man as exceptionally open-minded and cultivated; he then goes on to describe the main stages of his father's three-pronged career as a professor, insurer, and historian. All of Gérard Parizeau's writings are passed in review as well as the marks of distinction he has received from universities, the French state, and the Quebec government.

Rémi Moreau, the review's editor-in-chief, next gives an account of *Assurances'* four periods of development: as a monthly journal published by Gérard Parizeau (1932-1935); as a quarterly review published by Gérard Parizeau (1935-1988); as a quarterly review published by Rémi Moreau (1988-1996); as a quarterly review